

CHRONIQUE

de la Semaine

Hebdomadaire d'informations générales, d'analyses et de publicité
www.chroniquedelasemaine.com

2^{ème} session ordinaire de l'année 2022 à Kara :

Les députés donnent leur aval pour la poursuite de l'état d'urgence sécuritaire dans les Savanes

P.4



Connaissez-vous toutes les vertus des feuilles de taro ?

P.6



Libération des 3 militaires ivoiriennes : **Kandia Camara félicite le Président Faure**

P.3



Kandia CAMARA, ministre ivoirienne d'Etat, des Affaires étrangères, de l'Intégration Africaine et de la diaspora

Salon FERIN : La 4^{ème} édition se tiendra du 1^{er} au 5 novembre prochain

P.2



3^{ème} réunion du GST :

« **Le Mali nouveau n'acceptera pas qu'on puisse lui imposer un agenda ou un diktat** », **Abdoulaye Diop**

P.3



Éducation :

Le ministre Kokoroko donne des précisions sur la rentrée scolaire 2022-2023

P.4



Terrorisme : Des numéros verts pour signaler les suspects

P.5



Prolifération des accidents routières :

Le ministre Yark veut passer à la vitesse supérieure

Du janvier à fin juin 2022, la route togolaise à encore enregistré malgré les sensibilisation au respect du code de la route, d'énormes cas d'accidents. C'est ce qui ressort malheureusement du bilan sécuritaire dressé par le Gal Yark Damehame, ministre de la sécurité et de la protection civile. Présentant cet habituel bilan semestriel le vendredi 2 septembre dernier en présence de son collègue des Transports routiers, Affoh Atcha Dedji, le ministre Yark promet de passer à la vitesse supérieure. Pour lui, vu la gravité et persistance des accidents sur nos routes, il est temps d'accompagner la sensibilisation de matraque.

3818 accidents pour 347 morts, c'est le bilan au titre de ce 1er semestre de l'année 2022. Les deux-roues ont une nouvelle fois battu le record avec 73% des accidents. Des pertes en vies humaines sont au nombre de 189.

Les causes de ces accidents sont les mêmes comparativement aux années précédentes. Il s'agit entre autres, de l'imprudence, du non respect du code de la route, de la conduite en état d'ivresse, de la

non maîtrise du code de la route, de la surcharge, de l'excès de vitesse.

« Le gouvernement a pris un certain nombre de mesures pour renforcer davantage la sécurité. Il n'y aura plus d'observation, le temps est à la pratique et à l'exécution des mesures prises pour amener les usagers à respecter le code de la route et à éviter les excès de vitesse. On sensibilisera par vous les médias et on va sanctionner aussi. La sensibilisation, elle dure des années et il faut passer à la



Les ministres Atcha Dedji-Affoh (g) et Yark Damehame (d) lors de la présentation du rapport

vitesse supérieure », a déclaré Général Yark.

Le ministre de la sécurité a promis que les forces de l'ordre et de sécurité vont passer à la vitesse supérieure pour réduire cet état de fait. Le Gal Yark a, par la même occasion fait savoir que le Togo dispose désormais d'un radar pour plus de contrôle des usagers sur la route

Le ministre Affoh Atcha Dedji, quant à lui, a invité à plus de discipline sur nos routes.

« Il faut changer d'attitude. C'est la discipline et la prudence qui comptent. Il y a un décret qui est adopté. On va le vulgariser avec le contenu du code de la route. Les sensibilisations suivront. Après la sensibilisation, ça

sera la pédagogique et on va sanctionner. Nous comptons sur tous les acteurs pour sensibiliser. Surtout les deux-roues », a-t-il lancé. Parlant de criminalité globale, le ministre a indiqué que les faits évoluent en dents de scie. 21 cas de braquage ont été notifiés pour ce 1er trimestre avec l'aide de diverses armes dont 19 infractions consommées et 02 tentatives. Ces actes de banditisme ont engendré le vol de 40.073.400 FCFA, 800 euros, 06 blessés, plus de 44 millions de FCFA emportés. Des bijoux et biens de valeur également ont disparu. Plusieurs préfectures sont concernées par ce phénomène. Le nombre d'homicides est de 69. On note aussi 5 faits d'enlèvements dans les préfectures Oti, Doufelgou, Mò et Tchaoudjo. 17 cas de cambriolage ont été notifiés ayant entraîné plus de 44 millions de FCFA emportés.

Ces faits ont accentué des réactions de la part des Forces de sécurité avec des mesures prises notamment, le renforcement des dispositifs sécuritaires de prévention et de lutte contre la criminalité à travers l'identification des zones sensibles sur toute l'étendue du territoire. La multiplication de dispositifs anti-braquage, la multiplication des opérations coup de poing, des descentes des polices et des opérations conjointes de bouclage de zones.

Par ailleurs, selon les informations, 63 soldats ont écopé de sanctions allant d'avertissement à la radiation pour des motifs divers.

Carole A.

Salon FERIN : La 4^{ème} édition se tiendra du 1^{er} au 5 novembre prochain

La quatrième édition du Salon FERIN, ce grand rendez-vous de la promotion du développement du continent africain aura lieu du 1er au 5 novembre prochain. C'est ce qu'a fait savoir l'association Terreau Fertile l'organisatrice de l'événement, au cours d'une conférence de presse qui a lieu le mardi 6 septembre dernier à son siège à Lomé. Placé sous le thème « INVESTIR DANS L'AFRIQUE DE DEMAIN », ce grand événement, d'envergure internationale abordera également plusieurs sujets d'actualité notamment : intégration économique ZLECAF; sécurité alimentaire – agrobusiness/agriculture; économie bleue; contribution de la diaspora – investissements en Afrique; questions de genre et d'inclusion sociale; emploi et entrepreneuriat; changement climatique et la vie chère.



Table d'honneur lors du lancement

Le choix de ce thème vise à stimuler l'affermissement des politiques africaines en matière d'investissement dans les PME et PMI, de renforcement du pouvoir économique des femmes et de protection de l'environnement. L'édition de cette année qui se déroulera

dans un contexte de relance économique post-Covid, d'industrialisation des unités productives et de création de chaînes de valeur, le Salon FERIN entend réunir dans un cadre de réflexions, de décisions et d'appels à l'action les acteurs du développement économique à l'échelle nationale et continentale. Cette

rencontre d'opportunités d'affaires et d'entrepreneuriat qui n'est plus à présenter sera meublée par des thématiques pertinentes animées par des intervenants de haut niveau venant de différents pays de l'Afrique et de l'étranger autour de la pluralité des participants notamment : institutions étatiques, entreprises petites, moyennes et grandes, professionnels, entrepreneurs, investisseurs, secteur bancaire, fonctionnaires, étudiants, etc .

Selon les organisateurs, cette 4^{ème} édition qui se veut particulière afin de répondre de façon globale aux différents questionnements liés au thème « Investir dans l'Afrique de demain » se déroulera sur 5 journées structurées en deux phases à savoir : FERIN Village et Salon FERIN.

Le FERIN Village, dans un esprit et une ambiance peu formels, ce concept invite aux découvertes, aux opportunités, au réseautage suivant un programme élaboré pour promouvoir les différents acteurs économiques. On y retrouvera l'exposition (tous

les 5 jours) de produits et services, des talk-shows et meet-ups, des activités culturelles et de teambuilding, des rencontres avec des selfmade entrepreneurs et des champions togolais et étrangers. Tout un cocktail pour faire vivre une expérience événementielle unique!

Le salon FERIN, comme à l'accoutumée, le format d'échanges, de réflexions et de travaux revient avec les panels, les conférences, les discours, les ateliers, etc. Les jeudi 03 et vendredi 04 novembre seront dédiés à des plénières et sessions de groupes avec des experts représentant des institutions publiques, privées, non gouvernementales, etc.

En ce qui concerne les partenariats/Sponsoring et les expositions sur cet événement, les organisateurs invitent les entreprises désireuses de se faire de la visibilité sur ce grand événement, à commencer d'ores et déjà, à se rapprocher de l'organisation.

Daniel A.

Chaque jeudi dans les kiosques

CHRONIQUE
de la Semaine

63 Rue Bekpo, Tokoin Ouest
Récépissé n°0338/05/03/08
28 BP : 23 Lomé - Togo
Tél: 92 40 38 43/70 35 35 97
Société de Presse : CHRONIQUE DE LA SEMAINE SARL-U

Responsable

Julienne Pawimondom BELEI-ALIZIOU

Directeur de la Publication

Daniel E. ASSOTE
Tél. 92 40 38 43

Rédactrice en Chef

Amplaba AGHEY-LAWSON

Rédaction

Carole A., Daniel A., Kapo A.

Imprimerie SDR/Tirage : 2000 ex.

3^{ème} réunion du GST : « Le Mali nouveau n'acceptera pas qu'on puisse lui imposer un agenda ou un diktat », Abdoulaye Diop

Pour la 3^e fois, le Groupe de suivi et de soutien à la transition au Mali (GST-Mali) s'est réuni à Lomé la capitale togolaise. Placée sous la direction du ministre togolais des affaires étrangères, Prof Robert Dussey, les travaux ont démarré le mardi 6 septembre 2022 en présence d'une importante délégation ministérielle du Mali, conduite par son chef de la diplomatie, Abdoulaye Diop. Cette rencontre devrait contribuer à amener le pays sur la voie de l'apaisement et de la stabilité politique mais dans le respect de sa souveraineté.

Suite à la chute d'Ibrahim Boubakar Keita en août 2020, la Cédéao, l'Union Africaine, l'ONU et les pays de la région ont initié le Groupe de suivi de la transition qui exerce une sorte de surveillance. Le but étant de garantir la transition au Mali vers des élections démocratiques, le Togo a répondu pour sa part, une nouvelle fois, à sa vocation de plateforme neutre de paix, de dialogue et de discussion.

17 mois après sa deuxième réunion, le Groupe de Soutien et de suivi à la Transition (GST) au Mali s'est une fois encore retrouvé pour discuter du retour à l'ordre constitutionnel du pays, mais cette fois-ci, les autorités de la transition au-delà de leur ouverture à la coopération étrangère, restent fermes sur le respect de la souveraineté de leur Etat.

« Après une période difficile de tension et d'incompréhension avec nos voisins et la communauté régionale, aujourd'hui, nous sommes rentrés dans une nouvelle phase de processus de transition. Cette rencontre présente la plus grande opportunité pour le Mali de rencontrer l'ensemble de ses partenaires dans ce format pour partager avec eux le plan d'action du gouvernement et leur dire que le retour à l'ordre constitutionnel au Mali est la priorité. Le Mali souhaite l'accompagnement de la communauté internationale, mais souhaite avoir une position de leadership pour les questions qui le concernent. Le Mali reste ouvert, mais veut que la souveraineté du Mali et le respect de ses choix politiques et stratégiques puissent être considérés », a rappelé Abdoulaye Diop, ministre des affaires étrangères du Mali. « Le Mali a décidé de prendre



Les membres du groupe de soutien à la transition en photo de famille

en main son destin et de compter d'abord sur lui-même. Le Mali nouveau n'acceptera pas qu'on puisse lui imposer un agenda ou un diktat. Notre gouvernement est prêt à dire non à tout partenariat qui n'est pas en cohésion avec sa propre vision », a-t-il martelé.

Abdoulaye Diop a salué par ailleurs les efforts du Togo dans le cadre de la transition en cours au Mali et a souhaité que la rencontre offre des réponses permettant d'amener le pays sur la voie de l'apaisement et de la stabilité politique. « Depuis que le processus de transition a commencé au Mali, le Togo a été toujours à nos côtés de façon confraternelle et constructive, sans se mettre dans

une posture de donneur de leçon. Le Togo a facilité la levée des sanctions de la CEDEAO contre notre pays et il continue de travailler avec nous dans la crise que nous avons avec la République sœur de Côte d'Ivoire pour pouvoir régler le problème des soldats ivoiriens. Dans ce sens, nous saluons le leadership du président togolais en qui nous avons une totale confiance pour nous aider à trouver une solution diplomatique à travers le dialogue », s'est-il réjoui.

Pour Robert Dussey, ministre des affaires étrangères, de la coopération et de l'intégration africaine du Togo, l'engagement du Président de la République togolaise, Faure Gnassingbé pour le

Mali est inconditionnel.

« Pour le Président de la République, le Mali est un pays frère. C'est un engagement personnel, l'engagement du gouvernement malien et du peuple malien, du gouvernement togolais et du peuple togolais pour aider le Mali. Nous avons tout intérêt à aider le Mali et en aidant le Mali, nous nous aidons nous-mêmes. Sur ce, cet engagement répond non seulement à la vision du Chef de l'Etat, mais aussi à sa diplomatie qui est une vision de neutralité. Ici, il ne s'agit pas de prendre part pour quelqu'un parce que le Mali est un état qui lutte contre le terrorisme dont nous-mêmes, nous sommes victimes aujourd'hui au Togo », a-t-il rappelé.

Au cours de cet exercice, le ministre des affaires étrangères malien et tous ses collègues ont présenté l'évolution d'un agenda électoral concret au Mali, la situation sécuritaire, le besoin humanitaire, la situation économique, les efforts et les défis. Le Mali annonce les élections présidentielles au plus tard pour mars 2024.

Daniel A.

Libération des 3 militaires ivoiriennes :

Kandia Camara félicite le Président Faure

Trois (03) des 49 militaires Ivoiriens détenus au Mali depuis le 10 juillet 2022, ont été libérés. L'annonce a été faite à Lomé la semaine dernière, lors d'un point de presse en présence de Fidèle Sarassoro, le directeur du cabinet du Président ivoirien, du ministre malien des Affaires étrangères Abdoulaye Diop, et de son homologue togolais, Robert Dussey. Les soldats libérés, trois femmes, sont passées par Lomé pour être remises aux autorités ivoiriennes présentes également à Lomé pour la circonstance, avant leur arrivée à Abidjan où les attendaient à l'aéroport, la ministre Ivoirienne d'Etat, des Affaires étrangères, de l'Intégration Africaine et de la diaspora, Kandia CAMARA et les familles respectives.

« Je voudrais remercier le Président du Togo, son Excellence Faure Gnassingbé pour sa médiation. Je voudrais lui exprimer toute notre reconnaissance pour cette médiation au bénéfice de nos Etats malien et ivoirien, mais aussi au bénéfice de la sous-région », a laissé entendre la ministre Ivoirienne d'Etat, des Affaires étrangères, de l'Intégration Africaine et de la diaspora, Kandia CAMARA dès l'arrivée des 3 soldats.

Cette libération a été

possible grâce aux différentes médiations, dont celle du président de la république togolaise Faure Gnassingbé, en premier plan d'ailleurs, et qui est également l'un des artisans de la levée des sanctions que de la CEDEAO avait infligées au Mali après la prise du pouvoir par le Colonel Assimi Goïta. C'est donc une médiation qui porte ses fruits avec cette libération « test » et à des « fins humanitaires ».

« Je voudrais vous annoncer que le président de la



Kandia CAMARA, ministre ivoirienne d'Etat, des Affaires étrangères, de l'Intégration Africaine et de la diaspora

transition, le président de la République du Mali Assimi Goïta a accepté de procéder à la libération de certains prisonniers. Les trois soldats sont des soldats féminins. Les discussions sont en cours pour que très rapidement, les autres soldats en détention puissent retrouver leur liberté totale », a déclaré M. Dussey lors de la conférence de presse à Lomé quelques heures avant même l'arrivée des 3 soldats à Lomé.

L'émissaire du président Alassane Ouattara, le directeur de cabinet de la présidence ivoirienne, Fidèle Sarassoro, a pour sa part, émis des regrets sur le fait que des manquements et des incompréhensions aient pu conduire à la situation qui prévaut entre le Mali et son pays la Côte d'Ivoire, qui sont pourtant deux pays frères et amis.

« 49 soldats ivoiriens déployés au Mali, ont été in-

terpellés le 10 juillet 2022 à l'aéroport de Bamako au motif que leur arrivée sur le sol malien, n'avait pas fait l'objet de notification, ni d'autorisation préalable. La République de la Côte d'Ivoire déplore que des manquements et des incompréhensions aient été à l'origine de cet événement fortement regrettable », a fait savoir M. Sarassoro. Selon lui, les autorités ivoiriennes entendent continuer par maintenir des relations de bon voisinage avec le Mali. Pour ce faire, il a fait part de l'engagement de son pays à respecter les règles établies par les autorités maliennes.

« La République de Côte d'Ivoire ... s'engage à respecter les procédures des Nations unies ainsi que les nouvelles règles et dispositions maliennes édictées, relatives au déploiement des forces militaires au

Suite à la page 4

2^{ème} session ordinaire de l'année 2022 à Kara :

Les députés donnent leur aval pour la poursuite de l'état d'urgence sécuritaire dans les Savanes

La Présidente de l'Assemblée nationale, Madame Yawa Djigbodi Tsègan, a procédé le mardi 6 septembre 2022 au Palais des Congrès de Kara, à l'ouverture solennelle de la deuxième session ordinaire délocalisée dans cette ville pour la seconde fois, conformément aux dispositions de l'article 55 alinéa 2 de la Constitution.

Placé sous le sceau d'une plus grande assise démocratique, l'évènement s'est déroulé en présence du ministre chargé des relations avec les institutions de la République, du précédent président de l'Assemblée nationale, des présidents des institutions de la République, des membres du gouvernement, des autorités politiques, administratives, militaires, traditionnelles et religieuses ainsi que plusieurs invités de marque. La représentation nationale, instance du jeu démocratique, a déroulé dans son agenda vingt-huit (28) projets de loi comprenant des lois ordinaires, des ratifications d'ordonnances prises par le gouvernement dans le cadre de l'état d'urgence sanitaire et des projets de loi de ratification des conventions internationales.

« Je salue ici la densité de la politique de recherche et de maintien de la paix de Son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé à travers le monde et particulièrement dans notre sous-région. Sa philosophie et son pragmatisme ont permis ces derniers temps, la libération des 3 femmes des 49 soldats ivoiriens détenus au Mali. L'actualisation de notre législation nous permettra de consolider le rôle de l'État en matière d'édition des règles de droit, de garantie de l'ordre public, de justice, de politique de défense et de sécurité ainsi que de politique étrangère. Cette actualisation normative nous permettra également d'être plus explicites sur la protection de nos filles ou la reconnaissance du droit des femmes. Je sais compter sur le travail étroit et harmonieux avec le Gouvernement et l'Assemblée nationale en vue d'atteindre les objectifs à nous assignés. Cette session qui s'ouvre est également dite budgétaire en raison de la place importante qu'occupent l'étude et l'adoption du budget de l'année suivante. Au cours de la

présente session budgétaire, l'Assemblée nationale, en tant qu'instance représentative du peuple, exerce une prérogative constitutionnelle d'autorisation des dépenses de l'Etat à travers une analyse comparative et synthétique des besoins de la nation en lien avec les ressources disponibles. Outre la question prioritaire de la défense du territoire et de la sécurité de nos populations, les secteurs clés tels que l'éducation, la santé, l'agriculture ou les infrastructures feront l'objet de toute attention de la Représentation nationale. Pour finir, j'en appelle à une délibération collective constructive, à une confrontation d'idées sur fond d'intelligence du débat, à des solutions certaines ou perfectibles qui nous permettent de bâtir ce Togo d'aujourd'hui et de demain », a déclaré Yawa Djigbodi Tsègan, Présidente de l'Assemblée nationale.

Par ailleurs, la Présidente de l'Assemblée nationale, après avoir exprimé sa gratitude à l'ensemble des parties prenantes, a exhorté tous les concitoyens à coopérer vivement avec les forces de défense et de sécurité pour une paix durable. C'est donc dans cet ordre d'idée sécuritaire que les députés ont unanimement adopté au premier jour de leur deuxième session ordinaire de l'année qui s'étend sur quatre mois, la prorogation de l'état d'urgence sécuritaire pour la région des Savanes. Pour mieux faire face à l'incursion des djihadistes dans notre pays, le gouvernement a sollicité et obtenu auprès de l'assemblée nationale une prorogation de l'état d'urgence sécuritaire au nord du Togo pour une durée de 6 mois supplémentaires. Ceci conformément aux dispositions de la constitution togolaise.

En effet, la constitution autorise le Chef de l'Etat à déclarer l'état d'urgence mais dès que sa durée excède trois mois, il revient à l'Assemblée nationale de se pro-



Vue partielle des députés lors la rentrée de la deuxième session ordinaire de l'année 2022

noncer.

Pour mémoire, l'état d'urgence sécuritaire dans la région des savanes avait été déclaré le 13 juin 2022. Son échéance de trois mois est donc fixée au 12 septembre à minuit. Il était donc nécessaire que les élus du peuple se prononcent sur la prorogation. C'est désormais chose faite.

Notre pays fait face, comme l'ensemble de notre sous région, à une accentuation de la menace des groupes armés terroristes. Les attaques meurtrières et lâches se sont multipliées ces dernières années. L'état d'urgence sécuritaire a pour objectif de permettre aux autorités, notamment administratives, d'agir en prévention pour protéger les populations. Ils ont à leur disposition des moyens qui vont au-delà des pouvoirs classiques mais qui restent encadrés par les lois et règlements en vigueur

dans notre pays.

Le Gouvernement est conscient que la réussite de la riposte contre les groupes armés terroristes passe par la collaboration des populations. C'est pour cela que les premiers mois de l'état d'urgence ont été mis à profit pour sensibiliser les populations et les mobiliser pour qu'ils adaptent leurs habitudes à la situation nouvelle ainsi créée par le décret. Force est de constater que les populations de la région ont fait preuve d'un courage et d'un patriotisme extraordinaire face aux attaques. Par ailleurs, elles se sont montrées déterminées à respecter les consignes données par les autorités administratives et militaires, facilitant ainsi les missions nécessaires à la sécurisation.

Dans le discours prononcé au nom du gouvernement, le Ministre de la sécurité n'a pas manqué de féliciter ces populations et de les

encourager à maintenir leur attitude de franche collaboration avec les forces de défenses et de sécurité.

Dans le même discours, le ministre de la sécurité est revenu sur les actions prévues dans le plan d'urgence pour le renforcement de la résilience des populations de la région des savanes. Il a présenté l'esprit de ce plan d'urgence qui est simple : « renforcer l'accès aux services sociaux de base afin de réduire leur vulnérabilité face aux chocs ». Ce plan est l'autre volet de la réponse apportée par le gouvernement sous le très haut leadership du Chef de l'Etat, Son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé. En effet, dans la vision du chef de l'Etat, la réponse ne saurait être uniquement sécuritaire mais doit aussi comporter un fort volet social.

Les parlementaires, sensibles aux arguments présentés, ont accordé au gouvernement la prorogation de l'état d'urgence sécuritaire pour une durée de six mois. Ces six mois permettront une poursuite des actions de terrain et de l'évaluation de l'impact des mesures envisageables. Ces décisions pourront être ajustées si nécessaire dans la mesure où la session parlementaire se poursuit pendant au moins six mois.

Daniel A.

Libération des 3 militaires ivoiriens :

Kandia Camara congratule Faure

Suite à la page 5

Mali », s'est-il engagé, car, il est « nécessaire d'aplanir les divergences existantes et de contribuer ainsi à la préservation de la paix et de la stabilité dans la sous-région ». D'où l'engagement pris au nom de son pays à poursuivre de manière transparente et constructive avec le Mali, les échanges et les discussions sur tous les sujets d'intérêt commun.

Sur le même sujet, le confrère du site d'information togobreakingnews.info écrit que « du côté du Mali, on se garde de se prononcer pour l'heure sur cette is-

sue. Mais des sources diplomatiques, on apprend que pour les autorités maliennes, il s'agit d'une libération test pour prouver la bonne foi des dirigeants du pays à œuvrer pour le dénouement de l'affaire ».

Selon toujours togobreakingnews.info, « Bamako attend que Abidjan remplisse un certain nombre d'engagements pris et change de posture au sujet de certaines exigences maliennes pour faciliter l'aboutissement heureux de l'affaire ».

Les 46 soldats restants pourraient être libérés à la suite de la médiation que le président togolais entend

poursuivre avec les deux parties.

Pour rappel, les autorités maliennes avaient considéré les 49 soldats ivoiriens présents au Mali le 10 juillet 2022 à l'aéroport de Bamako, comme étant des mercenaires. Ce qu'ont réfuté les autorités ivoiriennes, estimant que leur présence était dans le cadre d'une mission de l'ONU.

Mais une note de l'ONU au sujet de cette affaire avait contribué à raviver les tensions et les incompréhensions.

Essobiou A.

Mois de l'amnistie:

Togo, premier pays en dehors de l'Ethiopie à abriter l'événement

Lomé la capitale togolaise a accueilli la célébration du mois de l'amnistie du 5 au 6 septembre 2022.

C'est la première fois que l'événement est organisé hors d'Addis-Abeba, siège de l'Union africaine. L'objectif poursuivi à travers cette initiative est de faire taire les armes en Afrique d'ici 2030. Mais, pour l'ambassadeur Bankole Adeoye, Commissaire de l'Union africaine aux



Chaque seconde, chaque minute, chaque heure, chaque jour, chaque semaine, chaque mois, chaque année qui passe, ce sont des millions de vies qui sont fauchées à cause de l'insécurité, des conflits armés, du terrorisme, dont les catalyseurs sont ces armes. Malheureusement, la circulation des armes en Afrique est un marché noir qui profite à des individus aux desseins obscurs, tapis dans l'ombre.

La cérémonie de lancement du mois de l'amnistie enregistre la participation des experts des quinze Etats membres du CPS qui sont : le Burundi, le Cameroun, le Congo, le Djibouti, la Gambie, le Ghana, le Maroc, la Namibie, le Nigeria, le Sénégal, l'Afrique du Sud, la Tanzanie, la Tunisie, l'Ouganda et le Zimbabwe.

Ampiaba A.

Éducation :

Le ministre Kokoroko donne des précisions sur la rentrée scolaire 2022-2023

Au Togo, la reprise effective de l'année scolaire 2022-2023 aura lieu le 26 septembre 2022.



affaires politiques, à la paix et à la sécurité, c'est maintenant qu'il faut le faire.

« Faisons taire les armes maintenant, pas en 2030 ..., maintenant », a-t-il déclaré dans une allocution prononcée pendant la cérémonie d'ouverture officielle du mois de l'amnistie africaine. Il a tenu ces propos en présence de plusieurs autres personnalités dont l'ambassadrice Amma Adomaa Twum-Amoah, présidente du Conseil de paix et de sécurité (CPS) de l'UA,

Adedeji Ebo, haut représentant adjoint des Nations unies, et le professeur Robert Dussey, ministre togolais des Affaires étrangères, de l'Intégration régionale et des Togois de l'Extérieur.

Face au fléau que constitue la prolifération des armes légères et de petits calibres, des armes illégalement acquises (40 millions circulent en Afrique) ainsi que les graves conséquences sur le vécu des populations africaines, il faut urgemment agir.

Terrorisme : Des numéros verts pour signaler les suspects

Le Togo est rentré en guerre depuis novembre 2021 contre des incursions terroristes sur son territoire. Ceci suite non seulement aux tentatives d'attaques à Sanloaga (le 9 novembre 2021) et à Gouloungoussi (juin 2022) vigoureusement repoussées mais surtout après l'attaque meurtrière du 11 mai 2022 qui a coûté la vie à 8 soldats togolais et 13 blessés dans les rangs des FAT. Face à ce danger qui guette permanentement notre pays, le gouvernement ne lésine sur aucun moyen de lutte contre ces hommes sans foi ni loi.

Outre l'état d'urgence sécuritaire, les stratégies militaire et diplomatique, le gouvernement togolais entend mettre aussi à contribution les populations à toutes les étapes de la lutte. C'est dans cette optique que le ministère de la Sécurité et de la Protection civile, vient de mettre à disposition des populations des cinq régions économiques et administratives du Togo, deux numéros verts par région. Pour dénoncer toute activité suspecte ou des groupes d'individus suspects autour de leur localité, les populations de la région des Savanes sont conviées à composer les 1200 et 1201, celles de la Kara les 1202 et 1203, celles de la Centrale les

Chers citoyens, **dénonçons tout mouvement ou toute activité suspecte** dans le cadre de la lutte contre le terrorisme et l'extrémisme violent **via ces numéros :**

Région des Savanes	1200 ou 1201	Région de la Kara	1202 ou 1203
Région Centrale	1204 ou 1205	Région des Plateaux	1206 ou 1207
Région Maritime	1208 ou 1209		

Ensemble, luttons contre le terrorisme et l'extrémisme violent!

1204 et 1205, celles des Plateaux les 1206 et 1207, et celles de la région maritime les 1208 et 1209. Au bout du fil et pour faciliter les choses, quant à la transmission des informations vers la hiérarchie, ces populations auront pour interlocuteur, le premier responsable de la gendarmerie ou de la police de chaque région.

On espère dès lors que cette nouvelle donne fera évoluer encore plus la circulation de l'information et aider à la promptitude de réaction de la part de ces FDS contre ces réseaux terroristes et de l'extrémisme violent.

Carole A.

d'assurer la formation des acteurs concernés conformément au plan d'opérationnalisation qui est joint en annexe à la correspondance adressées à eux. « Le module de formation vous sera communiqué ultérieurement », a-t-il dit.

A quelques semaines de cette rentrée, le Prof. Komla Dodzi Kokoroko a mis fin aux fonctions du proviseur du lycée d'enseignement général de Vogan 1. Pour le moment, on ne connaît pas le motif de cette décision.

Kokouvi Logo, proviseur de ce lycée, est remplacé dans un autre arrêté par Biyo Quenum.

Dans d'autres arrêtés en la date du 5 septembre 2022, le ministre réhabilite 2 autres proviseurs, précédemment démis de leurs fonctions dans la région maritime. Il s'agit de Kokou Ahli du lycée de Kévé et de Lozéré Aleme, du lycée de Tsévié 2.

Dans un autre arrêté, il fait de 2 enseignants, des directeurs de CEG dans la région Plateaux-Est. Il fait d'autres enseignants des censeurs et des proviseurs.

Essobiou A.

C'est ce qu'a confirmé le ministre des Enseignements primaire, secondaire et technique, Prof Komla Dodzi Kokoroko à travers une lettre adressée aux directeurs régionaux de l'éducation et les chefs d'inspection. « Tel qu'institué depuis deux ans, le démarrage de l'année scolaire est marqué par une rentrée administrative et pédagogique. En rappel, la rentrée pédagogique a pour objectif le renforcement des capacités du personnel d'encadrement, des chefs d'établissements/directeurs d'écoles et enseignants, en prélude à la reprise effective des cours. Pour le compte de l'année scolaire 2022-2023, la rentrée administrative et pédagogique est prévue le 19 septembre 2022 et la reprise effective des cours, le 26 septembre 2022 », a écrit dans une note en date du 06 septembre, le ministre en charge des enseignements primaire et secondaire.

Prof Komla Dodzi Kokoroko invite à cet effet, les directeurs régionaux de l'éducation et chefs d'inspection à prendre « toutes les dispositions idoines » afin

Pape François béatifie Jean-Paul I^{er}, «un pasteur doux et humble»

La béatification du Pape Jean-Paul Ier a lieu ce dimanche 4 septembre au cours d'une messe célébrée Place Saint-Pierre par le Pape François. Le Souverain Pontife a rendu hommage à son prédécesseur, qui a su répondre par toute sa vie à l'exigeant appel du Christ au détachement et à l'amour, sans se départir de son sourire. Le nouveau bienheureux sera fêté le 26 août.



Le Pape François prononce la formule de béatification

Celui qui n'avait jamais imaginé devenir Pape s'est peut-être étonné depuis le Ciel de ce qui lui est arrivé aujourd'hui. Jean-Paul Ier, surnommé le «Pape au sourire», dont le pontificat, en 1978, n'a duré que 33 jours, est désormais bienheureux.

L'héritage de Jean-Paul Ier, entre audace et humilité

Jean-Paul Ier sera béatifié ce dimanche 4 septembre par le Pape François. Le dernier Pontife italien, dont le pontificat éclair ne lui a pas laissé le temps de mener de grandes ...

Le soleil n'était hélas pas au rendez-vous pour agrémenter l'heureux évènement, sauf à la fin de la cérémonie, lorsque l'éclaircie est enfin arrivée. La messe a débuté Place Saint-Pierre sous l'orage, qu'a affronté la longue procession de cardinaux et d'évêques. Les fidèles étaient environ 25 000 selon les chiffres du Bureau de Presse du Saint-Siège. Parmi les membres des délégations officielles, l'on a pu apercevoir le président de la République italienne Sergio Mattarella, le Premier ministre monégasque Pierre Dartout, l'ancien vice-président taïwanais Chien-Jen Chen, et Fra' John Dunlap, lieutenant de Grand Maître de l'Ordre souverain de Malte. Entre les bras des colonnades, des pèlerins encapuchonnés ou abrités sous des parapluies. Une majorité d'Italiens étaient venus célébrer le dernier Pape venant de la péninsule, mais également des Argentins, car le miracle attribué à Albino Luciani ayant permis sa béatification s'est produit à Buenos Aires en 2011 – une fillette de 11 ans gravement malade et mourante s'était alors rétablie grâce aux prières d'un prêtre

ayant invoqué Jean-Paul Ier.

Le Pape prononce la formule de béatification

Après le chant d'entrée et le rite pénitentiel a commencé le rite de béatification proprement dit: la demande de béatification du serviteur de Dieu a été prononcée devant le Saint-Père par Mgr Renato Marangoni, évêque de Belluno-Feltre, le diocèse d'origine d'Albino Luciani; puis le cardinal italien Beniamino Stella, postulateur de la cause en canonisation de Jean-Paul Ier et préfet émérite de la Congrégation pour le Clergé, a lu la biographie du futur bienheureux; à ses côtés était aussi présente Stefania Falasca, vice-postulatrice, journaliste au quotidien italien Avvenire.

Le Pape François a ensuite prononcé la formule de béatification, élevant officiellement Jean-Paul Ier au rang de bienheureux et fixant la date de sa fête au 26 août, qui correspond au jour de son élection comme Souverain Pontife. L'Alleluia a alors été entonné, tandis qu'était dévoilé le portrait du nouveau bienheureux suspendu au balcon de la loggia centrale de la Basilique. Puis une relique – un de ses écrits datant de 1956, enchâssé dans un reliquaire en bois de noyer et pierre provenant de Canale d'Agordo, le village natal d'Albino Luciani – a été portée jusqu'à l'autel. Après des salutations adressées au Pape François, la messe a continué avec le chant du Gloria et la liturgie de la Parole. Si tu veux suivre le Christ Dans son homélie, le Pape François a commenté l'évangile du jour (Lc 14, 25-33), dans lequel Jésus explique aux foules qu'il faut Le préférer à tous et porter sa propre croix pour devenir son disciple. Un appel au détachement, suivi d'une invitation au discernement, qui révèle que Dieu «n'instrumentalise pas

nos besoins, il n'utilise jamais nos faiblesses pour grandir. Il ne veut pas nous séduire par la tromperie ni distribuer des joies à bon marché». Les motivations de quiconque veut suivre le Christ doivent être dépourvues d'intérêts personnels et d'attentes «mondaines», a prévenu le Saint-Père. En effet, «derrière une apparence religieuse parfaite, peut se cacher la simple satisfaction de ses besoins, la recherche du prestige personnel, le désir d'avoir un rôle, de contrôler les choses, le désir de prendre la place et d'obtenir des privilèges, l'aspiration à recevoir la reconnaissance et ainsi de suite, a-t-il expliqué, ce qui arrive aujourd'hui parmi les chrétiens», mais «ce n'est pas le style de Jésus» ni celui «du disciple et de l'Église».

Suivre Jésus signifie également «se charger de ses fardeaux et des poids des autres, faire de sa vie un don, non une possession la dépenser en imitant l'amour généreux et miséricordieux qu'Il a pour nous». Des choix «qui engagent la totalité de l'existence». Aussi le Seigneur souhaite-t-il que «le disciple ne mette rien avant cet amour».

Une lettre inédite du Pape Jean-Paul Ier à la veille du Conclave

Le fondateur de Telepace, le père Guido Todeschini, a rendu publique la note que le Patriarche de Venise, a adressée à l'évêque de Vérone de l'époque, Mgr Giuseppe Carraro avant...

L'amour et ses épines

Cet amour plus grand que nos capacités humaines se puise «du Crucifié», a indiqué le Pape, rappelant ensuite ces mots du Pape Luciani: «nous sommes de la part de Dieu objet d'un amour sans déclin» (Angélus, 10 septembre 1978), qui «resplendit toujours sur nous et éclaire même les nuits les plus sombres». Nous sommes appelés «à la hauteur de cet amour, a déclaré François, à nous purifier de nos idées déformées sur Dieu et de nos fermetures, à l'aimer Lui et les autres, dans l'Église et dans la société, (...) même les ennemis».

Aimer ne va pas sans souffrance. Cela «coûte la croix du sacrifice, du silence, de l'incompréhension, de la solitude, du fait d'être entravés et persécutés». Pour devenir disciple de Jésus, «tu ne peux faire moins que de te pencher sur la croix et te laisser piquer par quelque épine de la couronne qui se trouve

Suite à la page 7

Astuces

Connaissez-vous toutes les vertus des feuilles de taro ?

Les feuilles de taro sont les feuilles en forme de cœur de la plante de taro (Colocasia esculenta), cultivée couramment dans les régions subtropicales et tropicales.



Bien que généralement connues pour leur racine comestible et amyliacée, les feuilles de taro servent également d'aliments de base dans diverses cuisines.

La consommation de feuilles de taro cuites présente certains avantages pour la santé, cependant il est important de noter que les feuilles crues sont toxiques avant la cuisson.

Informations sur la nutrition

Peu caloriques et riches en fibres, les feuilles de taro constituent un complément nutritif à un régime alimentaire équilibré.

Une portion de 1 tasse (145 grammes) de feuilles de taro cuites fournit :

Des calories : 35

Protéines : 4 grammes

Lipides : moins d'un gramme

Fibres : 3 grammes

Vitamine C : 57% de la valeur quotidienne (VQ)

Vitamine A : 34% de la VQ

Le potassium : 14% de la VQ

Folate : 17% de la VQ

Calcium : 13% de la VQ

Fer : 10% de la VQ

Le magnésium : 7 % de la VQ

Phosphore : 6 % de la VQ

Bénéfices

En raison de leur composition nutritionnelle intéressante, les feuilles de taro peuvent présenter plusieurs avantages pour la santé. Elles peuvent aider à prévenir les maladies

Les aliments contenant des niveaux élevés d'antioxydants peuvent aider à réduire les molécules potentiellement nocives appelées radicaux libres.

Les radicaux libres, lorsqu'ils ne sont pas contrôlés, peuvent favoriser les inflammations dans le corps, ce qui peut contribuer à diverses affections, telles que le cancer, les troubles auto-immuns et les maladies cardiaques.

Les feuilles de taro sont une excellente source de vitamine C et de polyphénols, deux composés antioxydants courants.

Ainsi, la consommation régulière de feuilles de taro cuites peut aider à réduire les radicaux libres dans votre corps, ce qui contribue à la prévention des maladies.

Taro-feuilles ; Un complément sain à une alimentation équilibrée

Les feuilles de taro sont un ingrédient

nutritif et polyvalent qui peut s'intégrer à n'importe quel régime alimentaire.

En raison de leur faible teneur en glucides et en lipides, elles sont très pauvres en calories, ce qui en fait un excellent aliment pour garder un poids corporel équilibré.

Elles sont également une bonne source de fibres : une portion de 1 tasse (145 grammes) de feuilles cuites fournit 3 grammes.

En outre, elles ont une teneur élevée en eau, 92,4 % étant constitués d'eau.

Il a été démontré qu'une teneur élevée en fibres et en eau aide à la gestion du poids en favorisant la sensation de satiété lors des repas, ce qui vous incite à manger moins.

Étant donné que les feuilles de taro sont très nutritives et peu caloriques, le remplacement des aliments à haute teneur en calories par des feuilles de taro peut vous aider à atteindre ou à conserver un poids santé.

Peut améliorer la santé cardiaque

En général, un régime alimentaire riche en fruits et légumes à forte densité nutritionnelle permet d'améliorer la santé cardiaque, encore et toujours.

Les feuilles de taro font partie d'une catégorie de légumes appelée « feuilles vertes foncées », qui comprend également des légumes comme les épinards, le chou frisé et les bettes à carde.

La consommation régulière de légumes à feuilles vertes foncées peut réduire jusqu'à 15,8 % le risque de maladies cardiaques, selon une étude de 2016. Ils constituent également une bonne source de nitrates qui contribuent au maintien d'une pression artérielle normale. Par conséquent, l'intégration des feuilles de taro dans un régime alimentaire nutritif peut contribuer à favoriser la santé cardiaque.

Les feuilles fraîches sont toxiques

Il y a une précaution majeure à prendre lorsque l'on mange des feuilles de taro : leur toxicité lors-

Suite à la page 7

CHAN Algérie 2023 : Le Niger élimine le Togo

Opération manquée pour les Eperviers locaux au stade général Mathieu Kérékou de Cotonou au Bénin. Après leur défaite 1-3 face au Niger, les Togolais n'iront pas au CHAN Algérie 2023.

Quelques jours après leur courte victoire à Lomé 1 but à 0 face au Niger en match aller, l'aventure s'arrête pour les Togolais. Ils ont raté leur qualification ce samedi 3 septembre 2022.



Ce sont les nigériens qui ont dominé la première partie de la rencontre. Plusieurs incursions dans le camp des Togolais, toutes infructueuses. Il a fallu attendre le temps additionnel pour voir se concrétiser l'une. A la 46ème minute, le Niger trouve enfin le chemin des filets par l'intermédiaire de Soumana Hainikoye. 1-0. C'est sur ce score que les deux équipes sont renvoyées à la pause.

Au retour des citrons, les Togolais ont immédiatement appuyé sur l'accéléra-

teur. Coup-franc. gagnant pour Akoro Bilali à la 48ème minute du jeu. Première action, premier but. Les Eperviers égalisent, ramenant ainsi le score à 1 partout.

Le deuxième but nigérien intervient à la 75ème minute par Adamou. Le Togo a tenté d'égaliser mais sans y parvenir. Une minute avant la fin du temps réglementaire, un pénalty fatal sifflé par l'arbitre de la rencontre. 3 buts à 1 pour le Niger, synonyme d'élimination. Pas de CHAN 2023 pour les Eperviers.

FIFA COURS MA: Les arbitres jeunes talents à l'école

La Fédération Togolaise de Football (FTF) soumet les arbitres jeunes talents à une série de remises à niveau dans le cadre du programme « FIFA COURS MA » 2022. Hervé Agbodan, Secrétaire Général de la FTF a donné le ton lundi à Lomé.

Sans arbitre, il ne peut y avoir d'équité sportive. Ce personnage reste donc indispensable dans l'activité sportive d'une Fédération. La FTF veut préparer l'avenir de ce département. En collaboration avec la Commission Centrale des Arbitres et les CRA, elle a entamé une série de formations aux arbitres Jeunes Talents depuis ce lundi 05 septembre 2022.

« La FTF rêve d'avoir des arbitres nationaux de référence sur le continent. Et pour gagner ce pari, il va falloir travailler. Un arbitre peut faire basculer une rencontre parfois avec bonne conscience ou mauvaise cons-



science. Chaque arbitre sur l'aire de jeu, doit se rappeler qu'il a un pays, une nation, un continent derrière lui. Il a donc le devoir de bien faire son travail. Toutes les qualités valent d'être aidées et encadrées pour accomplir sa mission. C'est ce qui justifie ce genre d'exercice », a indiqué Hervé Agbodan, Secrétaire Général de la FTF.

L'arbitre se distingue par sa passion pour la discipline, sa responsabilité, sa motivation et des connaissances dans la réglementation.

La FTF tient à ces valeurs.

Du 05 au 09 septembre, les arbitres talents jeunes se verront outiller sur les nouveaux concepts théoriques et pratiques de l'arbitrage moderne.

Dans cette même veine, ils seront soumis à des exercices pratiques sur le terrain. Cette remise à niveau donnera la possibilité aux jeunes de toucher du doigt, les réalités de leur mission.

interview.info

Pape François béatifie Jean-Paul I^{er}, « un pasteur doux et humble »

Suite de la page 6

sur la tête du Seigneur», disait encore Jean-Paul I^{er} (Audience Générale, 27 septembre 1978). Mais sans épine, la foi devient de « l'eau de rose ». « Si, par peur de nous perdre, nous renonçons à nous donner, nous laissons les choses inachevées (...) et alors nous finissons par vivre à moitié (...) », a mis en garde le Saint-Père.

Hommage à Jean-Paul I^{er}, pauvre et joyeux

Autrement dit, « Jésus nous demande ceci: vis l'Évangile et tu vivras la vie, non pas à moitié mais à fond. Vis l'Évangile, vis la vie, sans compromis ». Une exigence qu'a suivie le nouveau bienheureux « en aimant jusqu'à la fin ». « Il a incarné la pauvreté du disciple, qui n'est pas seulement se détacher des biens matériels, mais surtout vaincre la tentation de mettre son moi au centre ou de chercher sa gloire. Au contraire, suivant l'exemple de Jésus, il a été un pasteur doux et humble », a souligné son successeur. « Il se considérait comme la poussière sur laquelle Dieu avait daigné écrire ».

Le Pape Luciani a réussi par son sourire inaltérable « à transmettre la bonté du Seigneur », a reconnu François, louant plus



Pape Jean-Paul I^{er}

largement « une Église au visage joyeux, au visage serene, au visage souriant, qui ne ferme jamais les portes, qui n'endurcit pas les cœurs, qui ne se plaint pas et qui ne nourrit pas de ressentiment, qui n'est pas en colère (...) ni intolérante, qui ne se présente pas de manière hargneuse, qui ne souffre pas de nostalgie du passé en tombant dans le retour en arrière ».

Le Saint-Père a conclu en encourageant les fidèles à prier le bienheureux Jean-Paul I^{er} afin d'« obtenir « le sourire de l'âme » ». Il a pour cela suggéré ses propres mots: « Seigneur, prends-moi comme je suis, avec mes défauts, avec mes manquements, mais fais-moi devenir comme tu désires que je sois » (Audience Générale, 13 septembre 1978).

[Vatican news](http://vaticannews)

Connaissez-vous toutes les vertus des feuilles de taro ?

Suite de la page 6

qu'elles sont consommées crues. Les feuilles de taro ont une forte teneur en oxalate, un composé naturel que l'on trouve dans de nombreuses plantes.

Certaines personnes doivent éviter les aliments contenant de l'oxalate si elles risquent d'avoir des calculs rénaux, car les oxalates peuvent favoriser leur formation.

Bien que de nombreux aliments contiennent des oxalates, tels que les épinards, les haricots, les produits à base de soja et les betteraves, la quantité est trop faible pour avoir des effets toxiques.

Les jeunes feuilles de taro contiennent plus d'oxalates que les feuilles plus âgées, bien qu'elles soient toutes deux toxiques lorsqu'elles sont crues.

Il faut aussi savoir que certaines personnes ressentent des démangeaisons lorsqu'elles manipulent des feuilles crues, et qu'il est donc conseillé de porter des gants.

Pour désactiver les oxalates toxiques des feuilles de taro, il faut les faire cuire jusqu'à ce qu'elles ramollissent, ce qui ne prend que quelques minutes lorsqu'elles sont bouillies ou 30 minutes à une heure lorsqu'elles sont cuites au four.

Une autre méthode pour éliminer les oxalates nocifs des feuilles de taro consiste à les faire tremper dans de l'eau pendant 30 minutes à une nuit.

Des informations suggèrent que des temps de trempage plus longs, ainsi que le fait de faire

bouillir les feuilles plutôt que de les faire cuire, permettent d'éliminer davantage d'oxalates. Une fois ces étapes terminées, les feuilles de taro peuvent être consommées sans danger par la plupart des gens.

Néanmoins, les personnes à haut risque de calculs rénaux devraient éviter les feuilles de taro en raison de leur forte teneur en oxalates.

Comment les cuisiner

Bien qu'elles soient traditionnellement consommées par les cultures des régions tropicales et subtropicales, les feuilles de taro sont maintenant disponibles sur les marchés spécialisés du monde entier.

Selon la région, plusieurs recettes sont utilisées pour les préparer.

Les feuilles de taro cuites ont une saveur douce et de noisette avec de légères notes métalliques. Il est donc préférable de les servir en accompagnement d'un plat pour rehausser leur saveur.

À Hawaï, les feuilles sont également appelées feuilles de luau. Ici, elles sont utilisées pour préparer un plat appelé lau lau dans lequel divers aliments sont enveloppés dans les feuilles et cuits.

Dans certaines régions de l'Inde, les feuilles de taro sont utilisées pour faire un plat appelé alu wadi, dans lequel les feuilles sont recouvertes d'une pâte d'épices, enroulées et cuites à la vapeur pendant 15 à 20 minutes.

Aux Philippines, les feuilles de taro sont cuites avec du lait de coco et des épices parfumées

pour créer un plat appelé Laing. En Polynésie, les jeunes feuilles de taro servent à la préparation du fafa. Hachées, elles sont délayées à du lait de coco avant d'être est cuites au four puis sont servies avec du poulet ou du cochon rôti.

Les feuilles peuvent être ajoutées aux soupes, ragoûts et casseroles, ce qui en fait un légume polyvalent.

Enfin, les feuilles de taro peuvent être cuites et consommées nature comme d'autres légumes verts à feuilles, tels que les épinards et le chou frisé, bien qu'il soit important de les cuire suffisamment pour réduire leur teneur en oxalates.

En résumé

Les feuilles de taro sont des plantes vertes nutritives semblables aux épinards, couramment cultivées dans les régions subtropicales et tropicales.

Elles sont riches en plusieurs micronutriments importants, tels que la vitamine C, la vitamine A, l'acide folique et le calcium, ainsi qu'en antioxydants qui combattent les maladies.

Leur teneur élevée en fibres et leur faible teneur en calories en font un excellent aliment pour stimuler la santé cardiaque et améliorer le bien-être général.

Alors que les feuilles peuvent être toxiques lorsqu'elles sont consommées crues, les feuilles de taro cuites peuvent compléter votre alimentation de manière variée et nutritive.

[Movingtahiti.com](http://movingtahiti.com)

DOUANES AEROPORT

EXIGEZ LA QUITTANCE
SÉCURISÉE
CONTRE TOUT PAIEMENT

POUR TOUT ACTE DE CORRUPTION APPELEZ LE NUMÉRO VERT : **8280**



La douane se rend disponible aux voyageurs pour toute information et renseignement relative à ses services. En vue de lutter efficacement contre la corruption, l'OTR a mis un numéro vert, 8280, à la disposition des voyageurs pour dénoncer tout acte de corruption.

Web : www.otr.tg
Email : dodacp@otr.tg / otr@otr.tg
Tél : (douane aéroport) : +228 22 26 01 47







La SAFER

Le Système autonome de financement de l'entretien routier, SAFER, un fonds d'entretien routier de dernière génération, est une initiative du gouvernement togolais, préservée par l'adhésion des investisseurs du patrimoine routier national.

Créé par décret n°0 3013-018/PR du 26 mars 2012, le SAFER est en effet un établissement public, doté d'une personnalité juridique, d'une autonomie financière et administrative.

Elle dispose de plusieurs instances dirigeantes, à savoir un conseil de surveillance, qui est chargé d'assurer l'application des résolutions dans les domaines concernant notamment les infrastructures routières, les Finances, les Transports, les Pôles ruraux et d'investissement. Elle est aussi dotée d'un conseil d'administration composé de trois représentants du gouvernement, de deux représentants du secteur privé et de deux représentants des usagers de la route. Le SAFER est également doté d'une direction, responsable de la gestion de la société et

responsable de sa gestion devant le conseil d'administration.

Elle se fait reconnaître sur toute l'étendue du territoire par des postes de péages, entre autres, sur la route nationale N01 à Compton et le poste de péage de Gbété, qui se chargent de la collecte des fonds propres des routes, ainsi que d'autres activités de construction. Elle se fait aussi identifier sur le terrain par des services d'entretien routier, chargés du balayage des routes et du curage des caniveaux.

SAFER est également un client de « Cho Africa Online », qui lui offre ses services en matière de communication, de marketing ainsi que des renseignements à toute personne morale ou physique, en la matière, à l'adresse : SAFER@choafrica.com.

Le SAFER est membre de l'Association des Fonds d'entretien routier africain (AFERA) et fait partie de la liste des Clients local d'Africa de l'ouest (LOFAC), un établissement sous régional de la même organisation.

- ENTRETIEN ROUTIER**
- GESTION DES POSTES DE PEAGES**
- APPUI A CERTAINS PROJETS DE DÉVELOPPEMENT COMMUNAUTAIRE**

Route nationale n°1 (Agoè Cacavelli) Lomé-Togo BR8646 Tél: +228 22 51 88 55

LUTTE CONTRE LA PROPAGATION DU CORONAVIRUS

RESPECTEZ LES MESURES BARRIÈRES